

Regresa al país el c. Mora

Viene de la primera página

López Franco y Gilberto Flores Muñoz. Se le recibe con cálidos aplausos por parte de los parlamentarios y del público que llena totalmente el salón.

El senador Romero da la bienvenida en nombre de la Permanente

Este acto significa—dijo—la absoluta comprensión que existe entre los pueblos de Costa Rica y de México. Por eso recibimos a Ud. con pañero Manuel Mora, con toda fraternidad. Este es un acto recíproco de honor para dos pueblos hermanos que aceptaron el glorioso principio de la no-Intervención que México propuso en la asamblea de Buenos Aires que viene a significar la armonía y la paz definitiva entre nuestro Continente.

Bello espectáculo es este agregó el senador Romero—cuando se saludan dos pueblos hermanos; el espectáculo que contrasta con el de catástrofe que en estos momentos presentan los países imperialistas. Aquí verá Ud. compañero Mora que la actitud del Parlamento de México es la resultante de una convicción íntima hacia la política que sigue el Presidente Cárdenas, política noble y elevada. Examinando la actitud del general Cárdenas tanto en el orden interior como en el exterior, las Cámaras de la Unión han ido colaborando con él sin obedecer consignas se actúa acatando los supremos mandatos de la voluntad popular: El Parlamento nuestro ha podido captar el sentir de la opinión revolucionaria del país y ha procedido a dar forma legal al programa de acción del Gobierno, sin que los sistemas exóticos vengan a normar el nuestro.

Nosotros—dice el orador—convivimos con el pueblo; ojalá y Ud. conviva con nosotros para ver como el pueblo de México se libera de los sayones opresores y del cura, elevando cada vez más su mejoramiento colectivo. Sentimos orgullo y satisfacción al poner en vuestras manos las leyes que ha dado la Revolución. Allí las tiene Ud. íntegramente.

Ellas responden a las realidades nuestras y a la defensa de nuestros recursos naturales. Lleve usted compañero Mora, la convicción de que México en un pueblo libre que tiene como norma suprema los atributos de la justicia social.

Las palabras del senador Romero levantan una estruendosa ovación de la concurrencia. Ha hecho una síntesis perfecta del espíritu de la Revolución y de lo que son en la realidad los postulados emancipadores.

Contesta las palabras del senador Romero el diputado Manuel Mora

Inicia su vigoroso discurso manifestando la satisfacción que experimenta al visitar a los representantes populares de México con quienes

se siente ligado a través de un mismo ideal.

A México lo rendimos homenaje—dice— porque es un país que mediante sus actitudes se ha colocado en la vida social, y ahora bajo la dirección de un hombre de la honradez del general Cárdenas, en el primer lugar del Continente; sí, en el primer lugar en la lucha de la civilización contra las fuerzas retrogradadas. Yo, compañeros, pertenezco a un trozo del Continente al que le falta mucho de lo que le sobra a México, que es el campeón del antifascismo transformado en un gran ejemplo para sus hermanos. Lo grande y noble que tiene México, no se queda dentro de sus fronteras; las ha traspuesto y ha formado ya una conciencia en el ambiente de América. Hace apenas unos meses que puede ver una manifestación en San José de Costa Rica en la que los trabajadores lanzaban gritos victoreando a México y al Presidente Cárdenas. Aquellos trabajadores llegaron ante el Ministro de México y le patentizaron su admiración para este país ejemplar; pero no es solamente en Costa Rica donde he visto muestras semejantes de entusiasmo. En los Estados Unidos y lo mismo, Grandes manifestaciones de trabajadores demuestran conocer el desarrollo de nuestra vida.

Sigue hablando el diputado Mora acerca del contraste que presenta la vida democrática de México con la de algunos países centroamericanos y dice: "El paralelo que existe entre México y Centro América, surge sus propias almas. Vosotros tenéis verdaderas instituciones democráticas. En Centro América, por desgracia, no hay libertad. A excepción de Costa Rica, en los demás países sólo hay despotismo y una opresión implacable y ciega para todo lo que es posición viril, frente a los problemas imperialistas".

Allá—sigue hablando—sólo tenemos rebaños de hombres entristecidos; ustedes tienen organizaciones fuertes de obreros y de campesinos. Aquí el hombre alcanzó su liberación, pero en Centro América el trabajador está considerado bajo un nivel inferior al de las bestias. Vosotros sois un pueblo de pie en actitud combativa. Nuestro suelo, subsuelo, minas, costas, ferrocarriles, todo ha sido entregado al imperialismo. Por eso, hablando con el dolor de aquellos pueblos y al referirme al pacto de la No-Intervención, tengo que decir que si bien el propósito de México es el de mantenerse alejado de la vida interior de los Estados, si interviene en lo que toca a la formación de la conciencia revolucionaria. Interviene con su ejemplo maravilloso no sólo en el continente sino en el mundo entero.

Y México—sigue diciendo—interviene en el mundo

afirmando su posición frente al problema español, reconociendo sus deberes para con un gobierno legítimo y para con un pueblo que lucha por su liberación. Esa actitud de México con respecto a España, se ha hecho sentir en el mundo entero y representa un ejemplo para todos los países del universo. Por ello, señores parlamentarios, ponga atención en Centro América. La Revolución mexicana traspasa las fronteras de esta Patria y se mantiene enhiesta fuera de ella en este tiempo, que se constituye en los albores de un nuevo amanecer continental.

Los parlamentarios y el público pronuncian vivas para Costa Rica y para los trabajadores. El diputado Mora termina su discurso en medio de una salva atronadora de aplausos.

Habla el diputado Gómez Maganda

El último orador en la memorable sesión de ayer fué el diputado guerrerense Alejandro Gómez Maganda, quien con su palabra emocionada evocó la visión panorámica de América "en cuyas tierras se levanta una floresta de redención para el mundo". Recuerda los días que pasó en Buenos Aires cuando en su calidad de plenipotenciario asistió en nombre de México a la Conferencia de la Paz celebrada recientemente en la Argentina y en el pasaje de su discurso recuerda cuando se escucharon en la ciudad del Plata las notas del Himno Nacional mexicano que era una vibración que llegaba a la masa trabajadora haciéndola sentir con el pensamiento de México.

Entonces—dice el diputado Gómez Maganda—sentí que la hora de Centro América llegaba. Ahora que estamos frente a uno de los auténticos valores revolucionarios de Centro América, comprendemos que el mundo está salvado mientras sigan escuchándose las voces del pueblo. Palabras como la suya, compañero Mora, no morirán. Ellas dejan una huella imperecedera en México, en este recinto por donde pasaron las sombras de nuestros más ilustres parlamentarios.

Las diputadas y senadores aplauden cálidamente al diputado por Guerrero. Produjo un discurso emotivo y vibrante en el que dejó escapar la visión que lleva de América tras de cruzar sus largas extensiones.

Con este discurso terminó la sesión, despidiéndose de sus colegas el diputado Mora.

Protestan los diplomáticos centroamericanos

El discurso del c. Mora ha levantado la protesta a los diplomáticos de Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua, que quieren que se cuente a los respectivos países que representan como naciones en donde se vive la democracia. Vivimos tiempos en que la mentira prevalece en la sociedad.

El miércoles 17 llegó a Costa Rica un cuñado de Somoza, el Presidente de Nicaragua. Se cree que su

Otra vez más en...

Viene de 1ª página

sin filiación política definida, por el simple pecado de no predicar la represión y el fascismo.

A pesar de que el gobierno de López Contreras escogió un muy oportuno momento para lanzarse al ataque de las libertades, el de los días del carnaval, calculando que el pueblo, entregado a las diversiones, abandonaría sus preocupaciones políticas; no obstante esto, las masas populares reaccionaron de inmediato. Los partidos disueltos continuaron imprimiendo en la ilegalidad su literatura clandestina, al través de la cual afirmaban su voluntad de continuar luchando por organizar bajo sus banderas liberales a las masas del pueblo para el logro de sus ideales. La Federación de Estudiantes declaró la huelga universitaria. Una estación de radio clandestina comenzó a lanzar consignas, mientras las fuerzas armadas del gobierno asaltaban las viviendas particulares.

Paralelamente a todo esto, la prensa derechista declaró su apoyo incondicional al gobierno y lanzó la especie, que después hizo suya el Presidente López Contreras en una de sus lamentables disertaciones radiodifundidas, de que todos los actos hasta entonces realizados obedecían al propósito patriótico de frustrar un complot "comunista" que tenía por objeto "sabotear la institución" de la República". La descripción del complot fue tan fantástica, que a esta hora no hay un sólo venezolano que crea en el y que no comprenda que este nuevo "complot" es uno de los tantos a diario inventados por los despotas de todos los matices para justificar los golpes por ellos cometidos. Si este truco ya está desahucado en todas partes del mundo, más aún lo está en Venezuela, donde el pueblo ha sido acostumbrado, durante la dictadura de Juan Vicente Gómez, a tener noticia cada quince días de un "complot comunista" anidado desde el Moscú legendario.

Con posterioridad a todo lo relatado, los estudiantes levantados en huelga fueron salvajemente ametrallados en la propia Universidad donde se encontraban reunidos en forma ordenada. El balance fué un estudiante muerto y cinco gravemente heridos, entre ellos una niña.

En resumen, el gobierno otrora vacilante de Eleazar López Contreras, ha comenzado a transitar por el camino que manchado de sangre le dejó abierto su antecesor y maestro Juan Vicente Gómez.

La URCA organizaba un mitin

En nuestros país obedece en gran parte a los conceptos del c. Mora en México. Quizá venga a exigir a nuestro Gobierno que se ponga a tono con el resto de Centro América.

Contestamos al Sr. Presidente

Viene de primera página

No dudemos de la primera parte de su aseveración, la que se refiere a su actuación de simple cumplidor de una ley. Mas queremos preguntar ¿quién fué el que ordenó a las autoridades de San José, de Heredia y de Alajuela que impidieran la libre circulación de TRABAJO, a raíz de la visita de los marinos alemanes? ¿No fué esta orden emanada de la propia voluntad del Presidente? ¿Era este el camino democrático a seguir en tal oportunidad? ¿Por qué no se siguió entonces el trámite legal que ahora se invoca? En qué texto legal existe la expresión terminante que faculte al Presidente de la República para impedir la libre circulación de un periódico? ¿No fué este proceder un ataque a la libre emisión del pensamiento y por ende un ataque a las libertades democráticas? ¿Hasta la fecha, que explicación ha dado el señor Presidente de tal proceder, explicación que hubiera debido dar, no por nosotros los comunistas, que no le merecemos, según parece, a pesar de ser tan costarricenses como él, ninguna consideración, sino por el prestigio de su propio gobierno, si es que de verdad es un gobierno democrático?

En el Editorial del número anterior de TRABAJO, este es el cargo central que le hacemos al gobernante.

Además, decíamos, que todos los costarricenses, debíamos impedir que el señor García M. y F. Marín C. fueran a la cárcel. ¿Esto es pedir mucho? No tenemos todos los costarricenses una deuda de honor con Gerardo Monge? ¿No es el señor García uno de los ciudadanos ejemplares de esta democracia? No ha luchado desde sus años de mocedad por la causa de la justicia y de la libertad? ¿No es Reportorio Americano obra genuina de cultura puesta por largos años al servicio de los más altos intereses de la América Latina? La democracia debe ser sensible a estos valores que la sustentan y que la hacen verdadera. Si queremos que los demás pueblos de la tierra nos respeten, debemos en primer lugar hacerlos ver el respeto y la consideración que nos merecen nuestros más destacados valores cívicos.

¿No puede el diplomático capacitado que vive en país democrático salir a la prensa a defender sus puntos de vista y convencer con la razón y con los hechos a los ciudadanos que hicieron falsas apreciaciones de sus gobiernos? La Ley Guardian es una ley, no sólo antidemocrática, sino también anticonstitucional; es nuestro deber de ciudadanos combatirla y abolirla. Mas cuando todos sabemos su génesis, cuando todos sabemos esa ley fue dada para calmar los resentimientos de uno de tantos tiranuelos centroamericanos.

De nuevo hacemos un llamamiento a los periodistas libres del país: ellos por solidaridad y por defensa propia deben de estar al lado del señor García Monge y de F. Marín Cañas. Como lo decíamos en el editorial del número anterior nuestra democracia está pateando mengua y es hora de que todos los costarricenses luchemos por ampliarla y hacerla una realidad.

Los trabajadores nicaraguenses

Viene de la primera pág.

Se alega que los nicaraguenses fueron expulsados en resguardo del orden y tranquilidad públicos. Resulta pueril pensar que trece trabajadores de la calidad de los expulsados pudieran alterar el orden y la tranquilidad de nuestra nación. La prensa nos informa que muchos de ellos eran pequeños finqueros, dedicados como es lógico suponerlo al cultivo de sus parcelas. Todos, gentes pobres que no tenían dinero ni para pagarse un modesto pasaje a bordo de una goleta solitaria. Estos eran los peligrosos agitadores y los elementos indeseables que expulsó nuestro gobierno.

El celo desmedido para echar del territorio nacional a estos trece trabajadores nicaraguenses, (no llevaba a pensar en lo que el reciente editorial de Excelsior apuntaba acerca de alianzas secretas entre los gobiernos de Centro América? Y el hecho es que esos trece hombres han sido capturados por las autoridades de su país. Los marxistas tenemos el defecto de atendernos a los hechos más que a las palabras y de analizar los acontecimientos concretos en conexión con las realidades de nuestro tiempo; y las realidades centroamericanas dan motivo más que suficiente para temer un serio ataque a las libertades democráticas de estos pueblos.

Una serie de hechos, que ya son sintomáticos, parecen indicar que Costa Rica está dejando de ser aquel pueblo viril en que los centroamericanos en desgracia con sus gobiernos podían encontrar seguro asilo.

Los intelectuales centroamericanos que han tenido que refugiarse en nuestro suelo para evitar las persecuciones de regímenes despotas, se encuentran ahora con barreras legales que les impiden examinar y criticar y hacer luz acerca de lo que pasa en sus pueblos. Se les deja tranquilos a condición de que guarden el más absoluto silencio. Los trabajadores centroamericanos, que pueden llegar a establecerse en nuestro territorio se hallan expuestos, si se atreven a protestar por la explotación de que son víctimas, a ser denunciados, no sabemos por quién, como agitadores peligrosos y a ser echados inmediatamente de nuestro territorio.

La prensa diaria se refirió un día de estos a la visita a Costa Rica de Debayle el cuñado de Somoza, como a la de un enviado de Nicaragua que viene a preparar el terreno para que nuestro gobierno entre a formar parte del bloque de extrema derecha constituido por Carias Somoza, Ubico y Martínez, dentro de cuyos dominios toda idea liberal es perseguida como peligro bolchevique. Se trata del establecimiento en todo Centro América de un gobierno no "exatamente" fascista sino lo más parecido posible.

Hasta hoy Costa Rica, ha desentendido en el conjunto de tiranías centroamericanas al no tener completamente amordada la prensa y al dejar una herida por donde puedan escurrirse entre el país emigrados políticos. Somoza, Ubico y Cía. creen que ha llegado el momento de que esas últimas chispas de la democracia se extingan del todo en Costa Rica a fin de que en la América Central reinen las tinieblas más absolutas.

Hasta este momento ignoramos si fué efectuado el mitin que preparaba la URCA (organización obrera centroamericana) para celebrar la actitud del compañero Mora y que iba a tener lugar en el Gran Teatro Hidalgo de la capital mexicana. El gesto valiente de nuestro compañero ha despertado las simpatías de todos los centroamericanos exilados que viven en México.

El sábado 27 del corriente

irán a Limón a encontrar al compañero Mora muchos camaradas y amigos suyos